

ENCUENTRO PRIVADO CON LOS TRES TOGADOS INCONFORMES

# Renuncia Reyes Rodríguez a la presidencia del TEPJF

FABIOLA MARTÍNEZ  
Y LILIÁN HERNÁNDEZ

Reyes Rodríguez Mondragón aceptó renunciar a la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para intentar poner fin a un nuevo episodio de enfrentamientos en la sala superior de esta máxima instancia.

En un día de versiones encontradas, el magistrado informó casi a las 11 de la noche, desde su cuenta de X, que dejará el cargo el 31 de diciembre.

"Tomo esta decisión de manera consciente y reflexiva, privilegiando mi compromiso con la institución y con la estabilidad política que demanda el actual proceso electoral", expuso en una carta.

Esta es la tercera crisis del TEPJF en un lustro, pues también en medio de graves acusaciones renunciaron los titulares en 2019 y 2021. Ahora, el agravante es que en poco menos de seis meses será la elección más grande de la historia del país y no hay claridad del futuro del TEPJF, instancia que tiene entre sus funciones validar la elección a la Presidencia de la República.

## Choque

El lunes 4 de diciembre, los magistrados Felipe de la Mata, Felipe Fuentes y Mónica Soto no asistieron al informe de Reyes Rodríguez, desaire rubricado con una foto de los tres en un restaurante a la hora de la ceremonia.

Vinieron entonces otros jaloneos, pues es el presidente del TEPJF quien legalmente debe convocar a sesión; unos y otros sabían que la escena sería ruda, pues los disidentes le pedirían la renuncia en público.

Primero en redes sociales y luego desde el salón de plenos el 7 de diciembre, los magistrados dijeron que ya no confiaban en él y, más aún, lo acusaron de haber metido despachos privados al tribunal.

Tras un receso de 15 minutos, ni Rodríguez ni Janine Otálora regresaron, con lo que se rompió el *quorum* y quedó inconclusa la sesión.

"Reyes Rodríguez ha mostrado debilidad en el manejo de esta institución, que es de vital importancia para la estabilidad democrática del país. Sus decisiones carecen de confiabilidad, ya que en sus funciones se ha sometido a intereses ajenos al tribunal", afirmaron.

Pese a la acusación, aquel pidió tiempo para responder ayer. Incluso los cuatro magistrados aparecieron en un evento y se tomaron la foto sonrientes; luego hicieron declaraciones conciliadoras que suponían una negociación.

"Ninguno de nosotros somos enemigos ni adversarios, trabajamos juntos en un pleno, llevamos juntos trabajando siete años y es como una



primaria y un año de secundaria. Y recuerden ustedes seguramente tuvieron compañeros en ese tiempo, había días buenos, días mejores, días malos, pero sin duda estamos unidos. Tenemos una divergencia que no es lo mismo (a ruptura); este tribunal es fuerte, este tribunal hará su trabajo y lo está haciendo", expresó De la Mata.

Por su parte, Soto admitió ante la prensa que se reunió en días pasados, en un restaurante, con el diputado Sergio Gutiérrez Luna, representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral.

Aseguró que la han buscado integrantes de otras fuerzas políticas para saber si el asunto en el tribunal afectará a sus partidos y sus procesos internos. A su vez, Fuentes acotó que "hay unidad en lo esencial".

Sin embargo, la tregua duró poco; los opositores no quitaron el dedo del renglón, pero Reyes no quería ceder, se resistía; su última carta fue pedir que esperaran a Janine Otálora, su única aliada, quien salió de México, en comisión, y estará de vuelta el 18 de diciembre.

Aquellos reviraron que podían sesionar de inmediato, por Zoom, y le dieron un ultimátum para convocar a sesión a las siete de la noche.

Finalmente, tras un encuentro privado, Reyes Rodríguez aceptó renunciar y aseguró que entrega una institución más confiable.

En su carta, el tema de la administración fue medular, en correspondencia a las acusaciones recibidas, por lo que aseveró que siempre ha actuado con honestidad.

"Toda la administración duran-

▲ Reyes Rodríguez Mondragón asumió la titularidad del Tribunal Electoral en septiembre de 2021. Foto Yazmín Ortega Cortés

te mi gestión puede ser revisada y auditada en cualquier momento."

Añadió que encargarse de la Comisión de Administración y del pleno ha sido una tarea compleja y ya no es posible construir consensos al respecto. "Las tensiones son naturales, sin embargo, es mi obligación procurar el funcionamiento organizacional y superar cualquier obstáculo a la gobernabilidad institucional".

México –agregó– merece un tribunal que continúe fuerte, para lo cual "debe mantenerse alejado del ruido de la especulación".



El titular del organismo participó en una reunión con las Salas Regionales en medio de la exigencia para que renuncie. ESPECIAL

# Magistrados llegan a acuerdo y posponen relevo para enero

**Tribunal Electoral.** Luego de varias reuniones privadas lograron consenso para que Reyes Rodríguez Mondragón aceptara dejar la presidencia; sin embargo, será efectiva hasta el próximo 31 de diciembre

JANNET LÓPEZ PONCE Y LILIANA PADILLA / CIUDAD DE MÉXICO

Tras una semana de acusaciones, aplazamientos, peticiones de diálogo y varias reuniones, los magistrados del Tribunal Electoral lograron “un acuerdo de paz”: sí habrá cambio de presidencia, pero sin prisas. El magistrado Reyes Rodríguez Mondragón aceptó presentar su renuncia con efectos a partir del 31 de diciembre, por lo que el relevo se definirá hasta 2024 por consenso y no por imposición.

Con esta decisión, Rodríguez Mondragón dejará la presidencia del Tribunal Electoral como llegó: producto de una mayoría que decide cuándo pone, cuándo apoya y cuándo quita. Tras la batalla perdida, ayer el magistrado cedió a la presión de quienes hace dos años lo pusieron en ese cargo.

En una carta en redes sociales,

señaló que es su deber “poner fin a la incertidumbre (...) He decidido presentar mi renuncia (...) de manera consciente y reflexiva, privilegiando el compromiso con la institución y con la estabilidad política que demanda el actual proceso electoral”.

Se dijo satisfecho de los logros alcanzados estos dos años al frente del Tribunal y, ante las acusaciones de los últimos días, fue claro en que su actuar siempre fue independiente y apegado a la ley.

“Una tarea compleja que exigió construir consensos y conciliar los disensos. Hoy esto ya no es posible. Las tensiones son naturales, sin embargo, es mi obligación procurar el funcionamiento organizacional y superar cualquier obstáculo a la gobernabilidad institucional.

“Quiero ser claro y enfático: he sido magistrado por más de

10 años y siempre he actuado con honestidad, imparcialidad y estricto apego a la ley”.

Antes de iniciar las reuniones, el magistrado Felipe de la Mata Pizaña aseguró: “ninguno de nosotros somos enemigos ni adversarios, trabajamos juntos en un pleno, llevamos siete años haciéndolo (...) habrá días buenos, mejores y malos, tenemos una divergencia, que no es lo mismo”.

MILENIO confirmó que durante cuatro horas Rodríguez Mondragón tuvo reuniones personales e intercambios de mensajes con los magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la Mata, así como con Mónica Soto. Todos a su vez hablaron en diferentes momentos con su par Janine Otálora, quien se encuentra en una misión electoral en Venecia.

Los magistrados plantearon escenarios para acordar una

“Siempre he actuado con honestidad, imparcialidad y estricto apego a la ley”

transición más pacífica en comparación con los posicionamientos que se dieron el pasado jueves en sesión pública y los señalamientos que implicaron hasta supuestas denuncias.

Aunque el nombre que más ha sonado para ocupar la presidencia del Tribunal Electoral es el de Soto por ser la única que no ha presidido ese pleno, junto con Felipe de la Mata Pizaña, más allá de la unión de los últimos días la magistrada no tiene cercanía con un solo integrante de éste ni logra consensos.

Además, en los últimos

años sus votaciones han sido solitarias, apenas con el respaldo del ex magistrado José Luis Vargas, incluso con todos sus pares han tenido enfrentamientos.

Este medio confirmó que una de las opciones que podía lograr consenso era que Otálora asumiera la presidencia por un año, hasta que concluyera la calificación de la elección presidencial de 2024 y finalizaran los nombramientos pendientes para tener un pleno completo y, entonces, elegir una presidencia por el periodo completo de tres años.

Sin embargo, Otálora —que también tuvo que renunciar a su presidencia en 2019 por presiones de su propio pleno tras las elecciones de 2018— señaló que no estaba interesada en asumir nuevamente esa labor y encabezar al Tribunal Electoral en un momento tan complejo.

Ante la falta de consenso, los magistrados acordaron frenar las acusaciones y señalamientos, Rodríguez Mondragón aceptó dejar la presidencia y arrancarán el año eligiendo una nueva presidencia. También decidieron revisar comisiones y direcciones, así como las decisiones internas, por consenso.

Por la mañana, Rodríguez Mondragón emitió un comunicado en el que dejó claro que no iba a renunciar como magistrado, pero su presidencia la iba a dejar a consideración del pleno.

Previo a este acuerdo se les cuestionó a los tres magistrados inconformes sobre los señalamientos que lanzaron contra Rodríguez Mondragón acusándolo de hostigamiento y de permitir la intervención de externos en el Tribunal Electoral, lo que se negaron a detallar.

Rechazaron también que hubiera una crisis y Soto señaló que si no han hablado ante los medios es “para no dañar la imagen del magistrado presidente”.

## **Sin pactos con Morena**

La magistrada Mónica Soto aseguró que su interés para cambiar al presidente no es para quedarse al frente del Tribunal Electoral, sino para fortalecer a la institución.

“No tengo ningún interés, me interesa fortalecer al Tribunal Electoral, independientemente de quién (se quede en la presidencia), creo que ha quedado claro que en nada afecta a la ciudadanía quién preside el Tribunal”.

Tras difundirse que previo a solicitar la renuncia de Rodríguez Mondragón tuvo una cena con el diputado de Morena Sergio Gutiérrez Luna, aseguró que tuvo llamadas de todas las fuerzas políticas por el conflicto interno. ■

# Dan jaque mate a Reyes; perfilan a Soto en Tribunal

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Tanto va el cántaro al agua hasta que revienta. Las presiones de tres magistrados pudieron más que la resistencia de Reyes Rodríguez Mondragón a mantenerse en la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Rodríguez dio su brazo a torcer y comprometió su renuncia para los primeros días de enero. En su lugar, los magistrados rebeldes promueven a Mónica Soto, sudcaliforniana, y quien ha impulsado políticas electorales de igualdad de género.

El Magistrado Reyes Rodríguez fue electo en sep-

tiembre de 2021 y presidiría al Tribunal hasta octubre de 2024, después de calificar la próxima elección presidencial y del Congreso, entre otros procesos electorales locales.

Sin embargo, presiones de sus compañeros, quienes manifestaron pérdida de confianza en su conducción del organismo, lo obligaron a renunciar a la presidencia del Tribunal de manera anticipada. Los tres magistrados habían sostenido consultas externas, sobre todo con dirigentes de Morena, para promover un cambio en la dirigencia del Tribunal.

La única aliada de Reyes Rodríguez, la Magistrada Ja-



■ Luego de cinco días de presiones, Reyes Rodríguez abdicó.

nine Otálora, se encontraba ayer en Venecia, Italia.

El pasado viernes, en una sesión pública, los magistrados Felipe Fuentes, Felipe de la Mata y Mónica Soto exigieron la dimisión del Magistrado Reyes Rodríguez, sin embargo el aludido extendió la reanudación de esa sesión.

Al medio día de ayer, después de un encuentro con

funcionarios de salas regionales, los cuatro magistrados anunciaron que se reunirían para buscar una salida a la crisis institucional del Tribunal.

Los resultados de esas negociaciones trascendieron hasta la noche de ayer, cuando el Magistrado Reyes Rodríguez anunció su dimisión al puesto, que conservará hasta el 31 de diciembre.

## REFORMA

Anuncia que presidirá Tribunal hasta el 31 de diciembre

# Dobla a Rodríguez presión en TEPJF

**Admite magistrado que en organismo ya no es posible lograr consensos**

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Ante las presiones al interior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el magistrado Reyes Rodríguez cedió y anunció su renuncia a la presidencia del organismo, cargo en el que permanecerá hasta el 31 de diciembre.

“Tomo esta decisión de manera consciente y reflexiva, privilegiando mi compromiso con la institución y con la estabilidad política que demanda el actual proceso electoral”, señaló en una carta difundida en redes sociales.

El magistrado defendió su gestión durante los dos años que estuvo al frente del organismo, aunque admitió que los consensos al interior ya no son posibles.

“Presidir la toma de decisiones de la Comisión de Administración y del pleno de la Sala Superior (del TEPJF) ha sido una tarea compleja, que exigió construir consensos y conciliar los disensos. Hoy esto ya no es posible. Las tensiones son naturales, sin embargo, es mi obligación procurar el funcionamiento organizacional y superar cualquier obstáculo a la gobernabilidad institucional.

“Quiero ser claro y enfático: he sido magistrado electoral por más de 10 años y siempre he actuado con honestidad, imparcialidad y estricto apego a la ley. Ello se puede constatar en cada una de mis decisiones en la Comisión de Administración, así como en mis posiciones jurisdiccionales, votos y sentencias”, afirmó.

En su misiva, señaló que está satisfecho con su trabajo y con los logros obtenidos durante su presidencia en la Sala Superior del TEPJF, y agradeció a su equipo y a los integrantes de su ponencia, así como a los funcionarios del organismo.

“Su trabajo ha contribuido para avanzar hacia un Tribunal Electoral cada vez más fuerte y abierto”, indicó.

Aunque deja la presidencia del TEPJF, señaló que continuará su labor como magistrado.

“Continuaré con mi mandato constitucional de magistrado electoral de la Sala Superior, actuando bajo mi convicción democrática y con irrestricto respeto a la Constitución y las leyes electorales”, apuntó Rodríguez.

## COMO EN SECUNDARIA

Los magistrados Felipe de la Mata y Felipe Fuentes, quienes junto con su compañera Mónica Soto cerraron filas para destituir a Rodríguez, intentaron negar las tensiones, al tiempo que intensificaron su exigencia para que dejara el cargo.

Incluso, De la Mata señaló que son como compañeros de la primaria y secundaria.

“Ninguno de nosotros somos enemigos ni adversarios. Es como una primaria y un año de secundaria, seguramente ustedes tuvieron compañeros y tenían momentos buenos y momentos malos. Tenemos una divergencia en una cosa en la que no coincidimos, tenemos que ponernos de acuerdo”, indicó.

Por la tarde, los magistrados sostuvieron diversos acercamientos, al no llegar a acuerdos, en sus redes sociales De la Mata y Fuentes presionaron para reanudar a las 19:00 horas la sesión

interrumpida el pasado 7 de diciembre.

Incluso amagaron con bajar al salón de sesiones a

esa hora y evidenciar que Rodríguez se resistía. No lo hicieron, porque finalmente lograron su cometido.